
Aos onze dias do mês de maio de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e seis minutos, 1 
reuniram-se de modo on-line para a segunda reunião extraordinária do Conselho Estadual 2 
de Cultura (CONSEC) os seguintes conselheiros: Luciana Casagrande Pereira Ferreira 3 
(SEEC/PR), Alan Rogério Gaitarosso (macrorregião Noroeste), Anna Paula Zetola (FIEP), 4 
Caetano Pires Tossulino (Manifestação Populares, Tradicionais e Étnicas da Cultura), 5 
Dheferson dos Santos Ferreira (macrorregião Oeste), Eder Fernando Nascimento (SEED/PR), 6 
Edevir Massao Scroccaro (macrorregião Campos Gerais), Elietti de Souza Vilela (SEEC/PR), 7 
Gilmara Gastaldon Piantá (macrorregião Litoral), Giovanni Amaral Cosenza (Teatro), Harrison 8 
Camargo (macrorregião Litoral),  Joaquim Rodrigues da Costa (macrorregião Oeste), Laércio 9 
Lopes de Araújo (SEFA/PR), Leonardo Franceschi Ferreira (Música), Mariana Souza Bernal 10 
(CAC/SECC/PR), Maristela Massaro Carrara Bruneri (SESC/PR), Nadir Vozivoda (macrorregião 11 
Centro-Sul), Paulo de Oliveira Reis (UFPR), Pedro Augusto Pereira Gonçalves (macrorregião 12 
Curitiba e Região Metropolitana), Rafael Torrente (macrorregião Noroeste), Rosane Kaminski 13 
(Audiovisual), Silvio Kurzlop (macrorregião Curitiba e Região Metropolitana), Simone Painim 14 
(macrorregião Sudoeste), Solange Cristina Batigliana (Patrimônio Cultural), Solange Straube 15 
Stecz (Universidades Estaduais do Paraná) e Soraya Lucas do Amaral (macrorregião 16 
Nordeste), além do convidado Carlos Willians Jaques Morais, da Universidade Estadual de 17 
Ponta Grossa: Também participaram os técnicos da SECC: Adriane Santos, André Avelino da 18 
Silva, Danielle Soares Brito, Luis Felipe Costa Pereira dos Santos, Luciene Bracht, Vitor 19 
Eduardo Lobo e Silva e Wagner Luiz Rodrigues. A reunião foi presidida pela superintendente 20 
Luciana, que realizou a chamada nominal dos presentes e a leitura da pauta, sendo: 21 
Orientações para uso do eProtocolo para assinatura de Atas e Resoluções de forma on-line 22 
pelos(as) conselheiros(as); balanço do Fundo Estadual de Cultura – FEC e relatório anexo; 23 
programa Bolsa Qualificação Profissional; Informes Gerais e Encerramento. A reunião foi 24 
iniciada com uma breve discussão que definiu a falta de necessidade de se realizar a leitura 25 
da ata da reunião anterior. Deu-se início à pauta, apresentada por mim, com o primeiro 26 
item: Orientações para uso do eProtocolo para assinatura de Atas e Resoluções de forma 27 
on-line pelos(as) conselheiros(as). Realizadas as explicações aos questionamentos e, após 28 
discussões, foi decidido que haverá alterações na redação das atas. Houve a solicitação para 29 
que a leitura das atas seja realizada de maneira sintética e a presidente explicou que, a partir 30 
dessa reunião, a redação seria alterada. O segundo tema, apresentado por Adriana, Mariana 31 
e Vitor, foi: Balanço do Fundo Estadual de Cultura – FEC e relatório anexo. Houve o 32 
esclarecimento aos questionamentos e os seguintes destaques: falta de uma política 33 
cultural, plano de cultura estabelecido pelos municípios, reversão dos recursos financeiros e 34 
a insegurança dos gestores do Paraná no gerenciamento da Lei Aldir Blanc. Para finalizar, 35 
houve destaque para a falta de contemplação dos municípios do interior nos editais do 36 
Estado e falta de acesso a esse formato de política pública. A pauta foi finalizada com a 37 
deliberação da aprovação do balanço do Fundo Estadual de Cultura – FEC. No terceiro item 38 
da pauta – Programa Bolsa Qualificação Profissional –, foi realizado o agradecimento ao 39 
convidado da Universidade Estadual de Ponta Grossa, o professor Carlos Willians Jaques 40 
Morais. Após consideração do convidado, houve a abertura de diálogos, esclarecimentos e 41 
uma ampla gama de discussões, reflexões e algumas sugestões. O conselheiro Leonardo 42 
parabenizou, em nome das classes dos músicos e dos técnicos, a superintendência, por ter 43 
proporcionado um encontro do qual foi possível aos representantes pontuarem suas 44 
próprias demandas e dificuldades, inclusive considerando a bolsa qualificação. Porém, ele 45 
destacou a necessidade de certos ajustes, como ampliação do valor, tempo viável de 46 
execução dos módulos, conteúdos acessíveis e simplificados compreendendo facilitadores e 47 
tutores no processo. A conselheira Rosane sugeriu dobrar o número de tutores de dez para 48 
vinte e que ficou acordado que no edital haverá indicação de que o número de 49 
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tutores poderá ser ampliado, conforme se mostrar necessário. O conselheiro Giovanni 50 
demonstrou alegria porque o Conselho conseguiu aumentar o valor do incentivo e 51 
parabenizou a todos. Ele sugeriu, segundo apontamento do conselheiro Leonardo em 52 
relação aos menores de idade, um curso de extensão e a utilização dos CNAE para entidades 53 
que não são de município, sindicatos ou grupos de classe. Giovanni frisou a inclusão da 54 
comunidade LGBQIA+, em relação aos técnicos, e se colocou à disposição para indicar 55 
profissionais ou instituições para tal atendimento.  Parabenizou Luciana, Mariana e Elietti 56 
pelo trabalho e, pela procura por artistas da área de Dança, mencionou levar essa demanda 57 
para o Conselho. Luciana agradeceu o conselheiro e disse que o professor Carlos Willians 58 
Jaques Morais traria mais detalhes. Ela explicou que a parceria com a Universidade Estadual 59 
de Ponta Grossa foi alinhada junto à Superintendência Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino 60 
Superior (SETI). O professor e convidado Carlos destacou o comentário de Solange no chat 61 
da reunião. Segundo ele, as sete universidades estaduais realizam diversos trabalhos de 62 
parceria com cursos, programas e, pela experiencia que ele tem, é um trabalho bastante 63 
integrado. Entretanto, o professor Carlos disse que uma das universidades sempre assume a 64 
operacionalização do convênio e hoje há a oportunidade de celebrar tal convênio com a 65 
Secretaria de Estado da Comunicação Social e da Cultura. Luciana agradeceu os 66 
esclarecimentos do convidado e retornou à outra preocupação de Giovanni: a possibilidade 67 
de utilizar o CNAE. Conforme consulta feita com o técnico André, essa possibilidade será 68 
estudada, há legitimidade para isso, mas não significa que pode ser aceito. Sobre a questão 69 
do público LGBTQIA+, Luciana disse que é importante repetir o que foi citado nos outros 70 
editais. Não apenas para contemplar esse público. Quanto mais descritivos forem esses 71 
editais melhor, para que todos possam se enxergar neles. Ficou definido que na próxima 72 
reunião seria apresentado um calendário de bolsa qualificação. Além disso, seria realizada a 73 
deliberação do encaminhamento da proposta apresentada da bolsa para a Procuradoria-74 
Geral do Estado – PGE. Logo depois foi feita a aprovação por unanimidade do programa 75 
pelos conselheiros presentes, desde que mantidos os valores de R$ 3 mil propostos para as 76 
bolsas. Quarto e último item da pauta: Informes Gerais. Foram debatidos dois temas: por 77 
causa da saída do ex-conselheiro Hélcio, haveria a necessidade de escolher um novo 78 
conselheiro para o Fórum Nacional dos Conselhos de Cultura – ConECta. Após breve debate, 79 
foi definido que o assunto seria tratado na próxima reunião. A segunda solicitação, dirigida 80 
ao presidente do CONSEC, do ex-conselheiro Gehad, via eProtocolo, para ter acesso ao 81 
direito de resposta ante as declarações do conselheiro Laercio Lopes de Araújo, citadas 82 
durante a segunda reunião ordinária do Conselho. Foi explanado que o assunto está sendo 83 
tratado. Sem nada mais a tratar, a reunião foi encerrada e secretariada por mim, Franciele 84 
dos Santos Bernabé Fernandes, que relatei esta ata e segue assinada por mim e pelos(as) 85 
seguintes conselheiros(as). 86 

 
Curitiba, 11 de maio de 2021. 
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